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По информации экспертов, россияне все чаще стали покупать ком-
пактные модели автомобилей, так как за прошедшие полгода доля про-
даж хэтчбеков и седанов в Российской Федерации увеличилась на 42 про-
цента. Отмечается, что в последние несколько месяцев в Российской 
Федерации продолжают расти продажи автомобилей бренда Datsun. Од-
нако и ведущим автомобильным брендам мира не приходится говорить 
о снижении продаж своих машин на территории Российской Федерации. 
Таким образом, количество продаж автомобилей от «Мерседес» в про-
шлом месяце составило 150 тысяч единиц. Это на 15 процентов больше 
прошлогоднего показателя.
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Владикавказ

В Северной Осетии завершились 
съемки сериала под рабочим 

названием «Скалолазка»
Режиссер Андрей Селиванов провел съемки многосе-

рийного телевизионного фильма для федерального ка-
нала «Россия 1» в Северной Осетии. За неделю кропот-
ливой работы съемочная группа побывала  в селении 
Балта - пригороде Владикавказа, а также  в Цейском и 
Куртатинском ущельях республики. Везде их сопрово-
ждали спасатели Северо-Осетинского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России. 

В основе сюжета картины под рабочим названием 
«Скалолазка» лежит история 20-летней девушки, увле-
кающейся альпинизмом. По воле судьбы Нина, так зо-
вут главную героиню, оказывается в Северной Осетии, 
где открываются тайны ее прошлого. По первоначаль-
ным планам съемки картины должны были пройти на 
скалодромах в павильонах. Но позже в сценарий были 
внесены изменения, и съемочная группа приехала на 
Кавказ. По словам режиссера, в Осетии ему очень по-
нравилось. «Снимать фильм в горах Осетии предло-
жил мой друг актер театра и кино Анатолий Дзиваев. 
Когда приехали сюда посмотреть места, поняли, что с 
выбором не ошиблись. Нам тут безумно понравилось», 
– констатировал Андрей Селиванов.

Это же подтвердил и актерский состав ленты, в чис-
ле которого Станислав Бондаренко, Татьяна Космаче-
ва и Ричард Бондарев – актеры, которые не нуждаются 
в представлении. В таких условиях группа работала 
впервые. Актерам пришлось даже осваивать азы аль-
пинизма, ведь никто из них не обладал навыками ска-
лолазания.

«Съемки проходили в горах в жаркую погоду, но это 
мелочи, – подчеркнул Станислав Бондаренко. – В це-
лом же – никаких трудностей. Иногда было страшно, но 
спасатели и каскадеры всегда были рядом».

Тысячи отснятых кадров, сотни эпизодов и масса 
положительных эмоций… от полученных результатов, 
природы и атмосферы. Северная Осетия, подарившая 
незабываемое, а самое главное – безопасное, время 
съемок, еще долго будет всплывать в памяти киногруп-
пы. А пока новые места, герои и дубли. Работа над кар-
тиной продолжается. По предварительным прогнозам 
8-серийный фильм выйдет на экраны телеканала «Рос-
сия 1» в новом году.

Грозный

В Чечне заработала первая 
гидроэлектростанция

В селении Кокадой Итум-Калинского района Чечни  
заработала первая гидроэлектростанция. Специалисты 
не случайно выбрали Кокадой, здесь течение реки Ар-
гун имеет максимальную мощность. На строительство 
станции в 2013 году ушло 144,8 млн руб., в 2014 году 
- 68 млн руб. (всего 212,8 млн руб.) Срок окупаемости 
объекта составляет 8,5 лет. Погодные условия не будут 
влиять на работу сооружения. Возведение малой ГЭС 
было начато осенью 2013 года. Строительные работы 
велись по проектам местных специалистов и финанси-
ровались из средств республиканского бюджета.

ГЭС полностью автоматизирована, оснащена обо-
рудованием немецкого и чешского производства. Экс-
пертиза подтвердила, что станция абсолютно безвред-
на для окружающей среды. Право перерезать красную 
ленту было предоставлено Главе ЧР и муфтию респу-
блики. Данный проект не единственный в рамках про-
граммы правительства по модернизации энергосисте-
мы. В планы входит также строительство еще 15-ти 
станций в других районах Чечни, в том числе будет 
задействована и река Сунжа. Планируется построить 
каскад из электростанций «Чири–Юртовская», «Дуба-
Юртовская» и «Промышленный канал». Их будут вво-
дить в эксплуатацию постепенно в 2018 - 2020 гг.

Махачкала 

Численность населения Дагестана 
достигла трех миллионов человек
Численность населения Дагестана по итогам есте-

ственного и механического движения в первом полуго-
дии 2015 года увеличилась на 0,33% (9,8 тыс. человек), 
превысив трехмиллионную отметку, и составила 3000,2 
тыс. человек, сообщается на сайте территориального 
органа Федеральной службы государственной стати-
стики по республике. Весь прирост населения получен 
за счет естественного прироста населения, перекрыва-
ющего отрицательное сальдо миграции. В республике 
по-прежнему преобладает сельское население, кото-
рое составляет 54,9% всего населения республики.

В столице республики Махачкале численность на-
селения составила 712,9 тыс. человек. В трех городах 
республики – Дербенте, Каспийске и Хасавюрте, чис-
ленность превышает 100-тысячную отметку.

В I полугодии 2015 года в Республике Дагестан ро-
дилось 25,2 тыс. детей. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года снижение числа рождений 
произошло на 6,1% (1,6 тыс. человек). Это объясня-
ется достижением брачного возраста населением, ро-
дившемся в 90-х годах, когда отмечалось значительное 

сокращение числа рождений. В то же время, несмотря 
на снижение рождений, число родившихся в 3,1 раза 
превышает число умерших.

Миграционные процессы в республике характеризу-
ются продолжающимся отъездом населения из респу-
блики, что объясняется сложной социально-экономиче-
ской и криминогенной обстановкой в Дагестане. Число 
выехавших за пределы республики в I полугодии 2015 
года превысило число приехавших в Дагестан на 7,2 
тыс. человек, по сравнению с соответствующим пери-
одом предыдущего года сальдо миграции увеличилось 
на 1,2 тыс. человек.

Нальчик

Власти КБР принимают 
дополнительные меры по 

снижению аварийности на дорогах
По данным Управления Госинспекции БДД МВД по 

КБР, по количеству ДТП  зарегистрирован рост на 1,6%, 
по числу погибших и раненых снижение составляет 
12,9   и более 10 процентов соответственно. Наиболее 
сложная ситуация с аварийностью в городах Баксане 
и Нальчике, Баксанском, Черекском, Зольском, Чегем-
ском районах. Не допущено роста показателей аварий-
ности в Эльбрусском, Терском и Прохладненском райо-
нах, а также по федеральной дороге «Кавказ». Вместе 
с тем, эффективное применение систем фотовидео-
фиксации, работающих в автоматическом режиме, а 
также внедрение современных приборов позволило до-
стичь снижения числа погибших и раненых более чем 
на треть в ДТП по причине превышения установленной 
скорости движения. В 2016 году планируется ввести в 
эксплуатацию 38 комплексов «Скат» и 18 комплексов 
«Кречет-С», которые по своим техническим характери-
стикам способны вести контроль за 3 и 4 полосами до-
роги. Ими будут оборудованы 18 перекрёстков, в том 
числе 12 - в столице республики. Немало проблем на-
копилось и в сфере перевозок автомобильным транс-
портом общего пользования. Прирост пассажирского 
автопарка за   последние два года  составил 1040 еди-
ниц, а улично-дорожная сеть развивается медленно. 
Перенасыщенность транспортом и высокая конкурен-
ция между водителями создает нездоровую обстанов-
ку на дорогах. В связи с этим высказана целесообраз-
ность поэтапной замены маршрутных такси автобусами 
большей вместимости. В числе дополнительных мер, 
призванных улучшить ситуацию, - включение в конкурс-
ную документацию на право осуществления перевозок 
критерии оценки перевозчика по показателям безопас-
ности дорожного движения. С теми, кто неоднократно 
нарушал требования законодательства, будут досроч-
но расторгать госконтракт.

Ставрополь

Для сельских жителей 
Ставрополья прошли первые уроки 

финансовой грамотности
В селе Курсавке и селе Красногвардейском прошли 

первые обучающие встречи местных жителей с препо-
давателями-тьюторами, обученными в рамках краевой 
программы «Повышение уровня финансовой грамот-
ности населения Ставропольского края и развитие фи-
нансового образования в Ставропольском крае на 2014 
- 2016 годы». Мероприятия проходили при поддержке 
Пенсионного Фонда, их участниками стали сельчане 
пенсионного и предпенсионного возраста. Больше все-
го вопросов возникло про оплату услуг ЖКХ и возмож-
ность получения субсидий на их оплату. Также собрав-
шихся интересовали существующие льготы при оплате 
земельного налога, возможность кредитования в бан-
ках, порядок получения налоговых вычетов на оплачен-
ное лечение и т. д.Тьюторы подробно ответили на все 
вопросы, для желающих были проведены индивиду-
альные консультации.  Следующие обучающие встре-
чи состоятся 3 сентября в селе Тугулук, 9 сентября - в 
Кочубеевском, 16 сентября - в Александровском, 18 
сентября - в Изобильном. Узнать о точном времени 
мероприятий можно будет в местных отделениях Пен-
сионного фонда. Все встречи проходят на бесплатной 
для слушателей основе, сообщила пресс-служба Мини-
стерства финансов Ставропольского края.

Черкесск 

Урожай зерновых в Карачаево-
Черкесии может превысить 

исторический максимум
Аграрии Карачаево-Черкесии планируют в текущем 

году собрать рекордный урожай зерновых культур, ко-
торый превысит исторический максимум. "В этом году 
мы ожидаем валовой сбор зерновых культур, в том 
числе зерновых колосовых и кукурузы, в объеме 400 
тыс. тонн, что станет рекордным показателем в истории 
Карачаево-Черкесии", – сообщил первый замминистра 
сельского хозяйства республики Артур Хаджимуста-
фов.

Он напомнил, что максимальный объем зерновых 
был собран в минувшем году – 345 тыс. тонн, передает 
"Интерфакс".

С. СулТанОв

В Ингушетии в День государственного 
флага России дети из Луганска 

организовали флешмоб

Праздничная акция прошла 
на Аллее спортивной Сла-
вы в Магасе. Участниками 
праздника стали представи-
тели органов государствен-
ной власти, общественных 
и религиозных организаций, 
творческой и научной ин-
теллигенции, молодежь. В 
праздничный день к жителям 
республики обратился Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евку-
ров. В своём выступлении 
он отметил, что трёхцвет-
ный флаг России является 
одним из главных символов 
независимости и могущества 
страны, величия и подвигов 
российского народа.

«Отмечая День Государ-
ственного флага, мы прояв-
ляем любовь к своей стране, 
воспитываем подрастающее 
поколение в духе патриотизма, 
прививаем ему непреходящие 
духовные и нравственные цен-
ности нашего народа», - сказал 
руководитель региона. Юнус-
Бек Евкуров пожелал всем 
здоровья, счастья, оптимизма 
и новых свершений во благо  
Отечества. «Пусть над нами 
всегда гордо реет наш трико-
лор, Государственный флаг 
Российской Федерации!», - 
подчеркнул Глава субъекта.

Поздравить жителей 

республики пришли и ребята 
из Луганска, которые отдыхают 
в Малгобекском оздоровитель-
ном лагере «Нефтяник». Они 
подготовили танцевальный 
флешмоб. Одеты ребята были 
в костюмы цветов триколора, а 
в руках они держали таблички с 
флагами регионов России.

Завершилась торжественная 
часть мероприятия мотопробе-
гом. Колонна мотоциклистов 
с российскими флагами про-
ехала по центральной улице 
столицы. Гостей мероприятия 
ожидала обширная культур-
но-развлекательная програм-
ма с участие звёзд ингушской 

эстрады и танцевальных кол-
лективов республики.

Напомним, что 22 августа в 
России празднуется День госу-
дарственного флага. Триколор 
вновь стал символом государ-
ства 22 августа 1991 года, ког-
да над Белым домом в Москве 
впервые был официально под-
нят трехцветный российский 
флаг, заменивший в качестве 
государственного символа 
красное полотнище с серпом 
и молотом. Указом президента 
от 20 августа 1994 года 22 ав-
густа стало государственным 
праздником - Днем российского 
флага.

Юнус-Бек Евкуров про-
вел совещание с замести-
телями руководителя Ад-
министрации Главы РИ, 
членами Правительства, 
главами городов и райо-
нов республики. Участники 
совещания обсудили ряд 
вопросов, касающихся ис-
полнения поручений руко-
водителя региона.

Информационную справ-
ку по контролю над испол-
нением поручений Главы 
Ингушетии представила со-
трудник отдела контроля  
Зайнап Кодзоева, которая 
сообщила, что по состоянию 
на 24 августа 2015 года все-
го 3 неисполненных указания 
из более чем 160.

Глава Ингушетии поинте-
ресовался причинами срыва 
поручений, высказал замеча-
ния руководителю Аппарата 
Правительства и другим чи-
новникам из-за слабого кон-
троля над исполнением ука-
заний. По словам Юнус-Бека 
Евкурова, к лицам, допуска-
ющим подобную халатность, 
необходимо применять меры 
административной ответ-
ственности.

 О подготовке к отправке 
паломников в Хадж доло-
жила вице-премьер Мади-
на Гойгова. По ее словам, 
организационная работа 
идет в соответствии с ут-
вержденным планом. «На 
сегодняшний день нет про-
блем по линии Минздрава, 
МВД, Миннаца, УФМС и Ро-
спотребнадзора. Кроме того, 
мы находимся в постоянном 
взаимодействии с компанией 
ЮтЭйр и аэропортом «Ма-
гас»», - сказала она.

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил необходимость проведе-
ния вакцинации паломников 
перед отправкой в Мекку, 
систематических обучающих 

семинаров и подготовки 
справочной литературы для 
тех, кто впервые посетит му-
сульманские святыни. Также 
он считает, что в аэропорту 
Ингушетии нужно создать 
комфортные условия для 
вылета людей в Саудовскую 
Аравию.

Следующий доклад касал-
ся темы трудоустройства 
выпускников, которые с от-
личием окончили высшие 
учебные заведения. Врио 
вице-премьера Марем Арап-
ханова, курирующая данное 
направление, проинформи-
ровала участников совеща-
ния о том, что в 2015 году 
120 выпускников вузов по-
лучили красные дипломы. 
«На сегодняшний день мы 
уже трудоустроили 27 чело-
век, остальным планируем 
предоставлять вакантные 
места в учреждениях после 
увольнения ряда сотрудни-
ков в связи с их выходом на 
пенсию», - сказала врио ви-
це-премьера.

Юнус-Бек Евкуров считает 
недостаточно результатив-
ной работу Правительства 
и Администрации Главы Ин-
гушетии в данном вопросе. 
Кроме того, он поручил соз-
дать независимую комиссию 
по проверке уровня знаний 
краснодипломников.

Был также рассмотрен во-
прос подготовки к празднова-
нию Дня города Карабулака. 
Градоначальник Муслим Ян-
диев отметил, что культур-
но-массовые мероприятия 
пройдут на городском ста-
дионе 30 августа. «Мы уже 
завершаем благоустройство 
улиц, оформление их празд-
ничными баннерами», - по-
яснил мэр Карабулака.

Пресс-служба 
Главы РИ

Совещание 
в Правительстве РИ

В  здании ДК г. Назрани 24 
августа, согласно поручению 
Главы РИ Ю. Евкурова, про-
шло специальное меропри-
ятие, организованное для 
председателей участковых из-
бирательных комиссий (УИК)  
Республики Ингушетия. Си-
лами Территориальной изби-
рательной комиссии РИ был 
подготовлен «модельный из-
бирательный участок», чтобы 
на его примере показать, как 
будет организован выборный 
процесс 13 сентября 2015 года, 
когда в Ингушетии пройдут му-
ниципальные выборы.

По словам Беслана Котиева, 
заместителя председателя  Из-
биркома РИ, типовой избиратель-
ный участок  имеет в наличии 
комнаты для  матери и ребенка, 
для отдыха, намаза, медпункт.  
Для  избирателей так же в день  
голосования будет играть музыка, 
звучать песни, их порадуют свои-
ми танцами артисты.

Для председателей УИК и ряда 
глав муниципальных образова-
ний был представлен   фильм, 
который очень подробно и ясно 
показывал все перипетии, разъ-
яснял актуальные вопросы вы-
борного процесса.  В фойе ДК 
гостей ждала выставка замеча-
тельных рисунков школьников, 

посвященных теме выборов.
Глава РИ Юнус-Бек Евкуров, 

в сопровождении председателя 
Избиркома РИ Муссы Евлоева  
осмотрел все пункты модельного 
избирательного участка, уделив 
особое внимание автоматизиро-
ванному комплексу обработки 
избирательных бюллетеней.

 Далее  Юнус-Бек Баматгире-
евич выступил перед  главами 
УИК. Он сказал о необходимо-
сти провести  активную работу 
с населением. Самое важное, 
по его словам, чтобы на местах 
у людей было доверие к вла-
стям, а для этого надо всем при-

нимать участие в голосовании. 
Тогда у каждого избирателя бу-
дет моральное право требовать 
от  избранных депутатов более 
эффективной работы на местах. 
Муниципальные выборы, по их 
значению, невозможно переоце-
нить – они напрямую связаны с 
благополучием простых людей. 
Сильное местное самоуправ-
ление – сильное государство. 
Глава республики призвал всех 
проявить максимум гражданской 
сознательности, на самом до-
стойном уровне провести пред-
стоящие выборы.

в. СаИТОв

ВЫБОРЫ ДОЛЖНЫ ПРОЙТИ 
НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ



В недавнем прошлом 
даже трудно было пред-
ставить, что возглавлять 
районный военный ко-
миссариат могут дове-
рить женщине, притом не 
имеющей никаких чинов и 
воинских званий. Теперь 
же, это такая обыденная 
реальность, которая мало  
кого может удивить, пото-
му что на дворе в разга-
ре 21-й век и наша страна 
все дальше отдаляется от 
штампов и условностей 
коммунистической мора-
ли. Если все  будет про-
должаться в таком же 
духе, мы скоро станем 
свидетелями, что женщи-
не могут поручить долж-
ность министра обороны 
нашей страны, хотя сей-
час, конечно, об этом гово-
рить еще слишком рано. А 
вообще, примеры эффек-
тивного участия женщин в 
управлении страной, кото-
рые мы наблюдаем, преи-
мущественно в скандинав-
ских странах, заставляют 
людей задуматься о том, 
что при более  широком 
привлечении их на высо-
кие должности на государ-
ственной службе вся наша 
административная ма-
шина могла бы работать 
намного слаженнее и с 
большим коэффициентом 
полезного действия.

Когда я размышляю на 
эту тему, на память всегда 
приходит один позитивный 
пример из современной от-
ечественной практики. Мы 
все хорошо помним, какой 
ключевой фигурой  в цен-
тральном правительстве 
являлась в свое время В.И. 
Матвиенко, будучи вице-
премьером и возглавляя 
самый проблемный соци-
альный блок. Поистине, 
ее грамотное руководство 
этим традиционно слабым 
звеном российской эконо-
мики всегда способствова-
ло снятию опасного напря-
жения в обществе, которое 
вызывалось болезненной 
нестабильностью пере-
ходного времени и крайне 
низким жизненным уров-
нем большинства населе-
ния. И в правительстве, и 
перед президентом страны 
она неуступчиво отстаива-
ла интересы многочислен-
ной «армии» пенсионеров 
и своих подопечных мини-
стерств: здравоохранения, 
образования  и культуры. 
Руководство страны было 
вынуждено считаться с ее 
позицией, и не только пото-
му, что за ней стояла опре-
деленная часть общества, 
но и по причине ее личных 
человеческих качеств: ярко 
выраженного неравнодушия 
к судьбам простых людей 
и исчерпывающей профес-
сиональной компетентно-
сти. Разве случайно, что 
в дальнейшем Валентине 
Ивановне было доверено 
возглавить администрацию 
нашей северной столицы, а 
по прошествии некоторого 

времени, и руководство Со-
ветом Федерации?

Все эти интригующие  во-
ображение  мысли родились 
в голове не спонтанно, а 
после того, как явившись 
по журналистским делам в 
Сунженский райвоенкомат 
и желая взять интервью по 
вопросу подготовки  к осен-
нему призыву у начальника 
отдела военного комисса-
риата по Сунженскому рай-
ону, я неожиданно застал 
в этой должности молодую 
девушку, в современном 
цивильном платье и с при-
ветливой улыбкой на лице. 
Первоначально настроен-
ный на встречу с каким-ни-
будь бравым майором или 
подполковником, я даже не-
много растерялся от неожи-
данности, но затем вскоре 
понял, что девушка хорошо 
осведомлена о текущих де-
лах этого сугубо мужско-
го  учреждения и отнюдь 
не случайно занимает свой 
руководящий пост. Правда, 
пока только как  исполняю-
щая обязанности, на время 
отпуска своего непосред-
ственного начальника – Ев-
лоева У.И.

Патиева Мадина Абду-
рахмановна, в Сунженском 
военкомате работает на раз-
ных должностях уже более 
15-ти лет и поэтому с пол-
ным основанием может счи-
тать себя одним из старо-
жилов данного учреждения. 
За эти годы ей довелось 
трудиться под началом са-
мых разных руководителей 
и будучи от природы чело-
веком любознательным, от 
общения с ними почерпнула 
для себя много полезных на-
выков. Думаю, они ей могут 

пригодиться в будущем, так 
как очевидно, что у девуш-
ки есть неплохой потенциал 
для дальнейшего карьерно-
го  роста. В пользу такого 
предположения говорит и ее 
образование – в 2008 году 
Мадина Патиева успешно 
окончила заочное отделе-
ние Московской Академии 
безопасности и права.

– Мадина, осенний при-
зыв на действительную 
военную службу  начнется 
только с 1 октября и поэ-
тому сейчас в военкомате 
наблюдается относитель-
ное затишье. Это  правда?

– Нет, потому что период 
между весенним и осенним 
призывами у нас считается 
почти таким же напряжен-
ным, как и сама кампания, 
иначе каждый раз нам при-
шлось бы, образно говоря, 
догонять «уходящий поезд», 
то есть бесконечно коррек-
тировать нашу работу и сби-
ваться с заданного ритма. А 
это, в свою очередь, всегда 
заканчивается невыполне-
нием государственного пла-
на по призыву и прочими 
служебными  неприятностя-
ми. Необходимо навсегда 
покончить с такой практи-
кой, когда все структуры, от-
ветственные за призыв, по-
сле окончания очередной 
кампании успокаиваются и 
начисто забывают о еже-
дневной текущей работе по 
подготовке к следующему 
призыву. Если относиться 
к этому делу с умом и про-
водить весь цикл меро-
приятий последовательно, 
уверена, можно легко и без-
болезненно укладываться 
в обозначенные сроки и  

обеспечивать стопроцент-
ное выполнение заказа. В 
этом смысле, хотела бы от-
метить работу военно-учет-
ных столов (ВУС)  следую-
щих населенных пунктов:  
с.п. Троицкое, Алхасты, Ал-
кун и п.г.т. Сунжа, которые 
весьма рационально плани-
руют свою работу с призыв-
никами и им всегда удается 
спокойно и деловито справ-
ляться с поставленной за-
дачей.

– Как часто бывают слу-
чаи уклонения молоде-
жи от призыва в армию,  
т.е. от выполнения своего 
конституционного долга?

– Насчет этого в нашем 
районе все обстоит благо-
получно, потому что после 
ограничения срока службы 
одним годом, желающих от-
правиться в армию стало 
даже больше, чем требу-
ется. В каждую призывную 
кампанию Сунженский воен-
комат не только обеспечива-
ет 100% выполнение плана 
по призыву, но довольно 
часто помогает восполнить 
недостающее количество 
призывников по другим рай-
онам. Сознательная часть 
нашей молодежи понимает, 
что кредит доверия к моло-
дому человеку со стороны 
власти напрямую зависит 
от добросовестного прохож-
дения им срочной службы в 
армии. То же самое можно 
сказать о родителях призыв-
ников, которые мечтают о 
дальнейшей карьере своих 
сыновей.

– Каковы результаты 
медицинского освиде-
тельствования наших 
юношей? Я имею в виду 
процентное соотношение 
между физически здоро-
выми и непригодными к 
строевой службе.

– Примерно 75 на 25 про-
центов. Как ни прискорбно 
об этом говорить, но чет-
верти призывникам меди-
цинская комиссия бывает 
вынуждена давать времен-
ную отсрочку по состоянию 
здоровья и направлять их 
на лечение. Это серьезный 
повод для размышления, в 
первую очередь, родителям.

– В чем заключаются 
ваши контакты с так назы-
ваемыми «покупателями», 
которые присылают пись-
менные наряды из разных 
воинских частей с указа-
нием количества требуе-
мого пополнения?

– Эти наряды поступают 
в республиканский военко-
мат, а мы в день отправки 
юношей сопровождаем их 
до призывного пункта и там 
знакомимся с приехавшими 
представителями. Здесь же 
мы берем их адреса и номе-
ра телефонов, чтобы в даль-
нейшем отслеживать про-
хождение службы каждого 
нашего солдата. К нам часто 
приходят благодарственные 
письма из разных воинских 
частей, которые мы  с удо-
вольствием передаем сол-
датским родителям.

– Последний вопрос: 
какое содействие вы ока-
зываете ребятам допри-
зывного возраста, кото-
рые еще учатся в старших 
классах общеобразова-
тельных школ, но мечтают 
о военной карьере?

– Отбор молодежи для 
обучения в военных обра-
зовательных учреждениях 
является важной составной 
частью нашей работы. Это – 
суворовские и нахимовские 
училища, кадетские корпу-
са, офицерские училища 
всех родов войск, военные 
институты и т.д. Набор бу-
дущих курсантов осущест-
вляется в те же сроки, что и 
призыв на действительную 
военную службу, но подраз-
умевает более длительный 
подготовительный период. 
Находясь в тесном контакте 
с управлением образования 
Сунженского района, мы ре-
гулярно посещаем их сове-
щания, где присутствуют  ди-
ректора школ, разъясняем 
условия поступления и со-
вместно составляем списки 
учеников, желающих про-
должить образование в во-
енных учреждениях. Должна 
сказать, что тяга к военной 
службе, я имею в виду офи-
церскую карьеру, у наших 
ингушских юношей намного 
выше, чем у других наро-
дов России,  и как следствие 
этого – наша сравнительно 
малочисленная нация всег-
да была представлена в 
Российской армии высокими 
и престижными чинами. Что 
ж, это один из положитель-
ных признаков ингушского 
менталитета, который на-
глядно подчеркивает нашу 
национальную самобыт-
ность.

– Благодарю за обсто-
ятельные ответы на во-
просы и надеюсь, что мы 
продолжим этот разговор 
после завершения осенне-
го призыва.

– А я напоследок хотела 
бы пожелать нашим парням 
успешного прохождения во-
инской службы,  главное, 
чтобы они никогда не забы-
вали откуда родом и досто-
инство какой нации пред-
ставляют в своих частях и 
подразделениях.

К. лаТЫРОв

Живая память
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Абубакар Костоев родился 
в селе Экажево. После окон-
чания в родном селе сред-
ней школы служил в рядах 
Советской армии, участво-
вал в боевых действиях в 
Афганистане. 

С 1985 года Костоев на 
службе в органах внутренних 
дел СССР, работал мили-
ционером дежурной части.  
После окончания Омской 
школы милиции, по распре-
делению был направлен на 
службу в УВД Красноярского 
края, где работал участко-
вым инспектором, а затем 
оперуполномоченным.

В 1991 году Абубакар  вер-
нулся в Ингушетию, служил в 
Назрановском РОВД и вско-
ре стал его начальником. 
С ноября 1997 года — пер-
вый заместитель министра 
внутренних дел Республики 
Ингушетия - начальник служ-
бы криминальной милиции. 
С 5 июня 2004 года он был 
назначен исполняющим 
обязанности министра вну-
тренних дел Республики Ин-
гушетия.

За годы службы в Ингуше-
тии, граничащей с  воевав-
шей Чеченской Республикой, 
Костоев приобрел репутацию 
профессионального и умело-
го работника. На его счету 
десятки раскрытых тяжких и 
особо тяжких преступлений, 
таких, как: террористические 
акты, убийства, похищения 
людей, захваты заложников, 
крупные хищения государ-
ственного имущества. Он  
был  непримиримым борцом 
с терроризмом в республике.   
На его жизнь неоднократно 
совершались покушения. 

Это было тяжелое для ре-
спублики время. Мы были 
знакомы с Абубакаром, и он 
всегда помогал нам, журна-
листам, в сборе информа-
ции. Несмотря на высокий 
пост и постоянную занятость 
был открытым и благожела-
тельным человеком. 

21 июня 2004 года Абуба-
кару Костоеву, на тот момент 
находящемуся дома, посту-
пило сообщение о вооружен-
ном нападении на объекты 
МВД в Назрани.

- Он только  заехал домой, 
чтобы перекусить и сделать 
намаз, как ему стали звонить. 
Мы слышали автоматные 
очереди, взрывы и поняли, 
что происходит что-то опас-
ное, и я сказал ему, чтобы 
он дождался своей охраны, 
- вспоминает старший брат 
Абубакара  Идрис. – Он не 
стал никого слушать и сразу 
поехал на работу. С ним вме-
сте поехали двое молодых 
сотрудников милиции из на-
шей фамилии. Остальное вы 
знаете, - говорит Идрис. 

- Абубакар только сделал 
вечерний намаз, даже ужи-
нать не стал. Кругом стоял 
грохот от выстрелов. Было 
страшно за него, – вспоми-
нает этот роковой для семьи 
Костоевых вечер его супруга 
Фиолетта. 

Младшей дочери Абубака-
ра  - Хяди - было всего три 
года, когда погиб ее отец. 
Она выросла, стала симпа-
тичной девушкой. 

– Я только из воспомина-
ний старших знаю, что слу-
чилось 21 июня 2004 года, и 
знаю, что мой отец до конца 
выполнил свой служебный 
долг, и горжусь тем, что я его 
дочь, – говорит Хяди. 

 Около поста ДПС на пере-
крестке  у с.п. Экажево авто-
машина и. о. министра была 
остановлена вооруженны-
ми людьми в милицейской 
камуфляжной форме, ко-
торые, как впоследствии 
выяснилось, оказались 

переодетыми боевиками. 
Как только Абубакар вышел 
из машины для выяснения 
обстановки, по нему и по со-
провождающим его лицам 
был в упор открыт огонь из 
стрелкового оружия, в ре-

зультате чего полковник ми-
лиции Костоев, его водитель 
и охрана погибли на месте. В 
живых остался лишь один из 
охранников министра — ав-
томатной очередью ему ото-
рвало пальцы, кровь залила 
голову, и боевики, видимо, 
решили, что он убит.

Несмотря на тяжелую утра-
ту и гибель нескольких близ-
ких родственников, Костоевы 
выстояли и сумели пережить 
это тяжелое горе. Вырос-
ли его дочери, две старших 
вышли замуж и живут свои-
ми семьями. Государство, на 
страже интересов которого 
стоял полковник Костоев, за-
ботится о его семье и близ-
ких. 

– Мы не обделены вни-
манием руководства Ин-
гушетии. Старшие дети 
Абубакара выучились, по-
лучили специальности. Ни 
один праздник не проходит, 
чтобы нас не поздравили. 
Органы государственной 
власти оказывают семье не-
обходимую помощь, - гово-
рит Идрис.

- Кто из ваших близких по-
шел по стопам Абубакара 
(Дала гешт долда цун)?

- Мой сын и еще два  пле-
мянника служат в полиции, 
продолжая его дело. 

- Идрис, извини за вопрос, 
как вы расстались с Абубака-
ром в тот вечер?

- Как только началась 
стрельба,  мы попросили 
его подождать охрану. "Как 
я могу сидеть и ждать, когда 
там гибнут мои товарищи", - 
сказал Абубакар, и сразу уе-
хал. Мой сын и племянники, 
поехавшие с ним, были тя-
жело ранены. Скоро  после 
его отъезда мы услышали 
автоматные очереди, и сразу 
бросились к перекрестку, но 
туда невозможно было прой-
ти. Не было никакой связи...  
Идрису такое  тяжело вспо-
минать  даже через 11 лет. 

…Перед машиной мини-
стра на том же посту, при 
схожих обстоятельствах 
были расстреляны еще две 
автомашины, в одной из ко-
торых ехал начальник фе-
деральной почтовой службы 
республики, а в другой — 
практически всё руководство 
городской прокуратуры На-
зрани.

По оценкам очевидцев, 
боевиков на перекрёстке 
было примерно человек 50-
60, все они были хорошо 

вооружены. Оружие и до-
кументы убитых боевики за-
брали с собой. Вскоре по-
сле произошедшего, двое 
местных жителей, ставшие 
свидетелями происшествия, 
позвали на подмогу своих 

родственников и родствен-
ников и односельчан Костое-
ва, имеющих табельное ору-
жие, так как местные жители 
узнали машину главы МВД, а 
в находящемся неподалеку 
селении Экажево проживает 
множество его родных.

В результате на перекрест-
ке у с.п. Экажево завязался 
ожесточенный бой, в котором 
тяжелые потери понесли обе 
стороны. Погибли служив-
шие в республиканском МВД 
двоюродный брат и племян-
ник Костоева, а родной брат 
получил ранение.

 Всего в результате рейда 
боевиков в тот день погибло 
более 100 сотрудников МВД 
и других силовых структур 
республики.

Абубакар Костоев  похоро-
нен в родном селе Экажево. 

29 декабря 2004 года, Ука-
зом Президента России ему 
посмертно  присвоено зва-
ние Героя Российской Феде-
рации.

Именем Абубакара Косто-
ева названа школа №1 в его 
родном селе Экажево,  здесь 
установлена мемориальная 
доска. 

Поступки героев живут в их 
детях,  близких и людях, ко-
торым небезразлична судьба 
республики. Абубакар навер-
няка мог послушать старше-
го брата, чуть повременить, 
попытаться разведать, что 
происходит вокруг, но он от-
вечал за правопорядок в ре-
спублике и не мог ждать. 

Мы говорим, человек со-
вершил подвиг, и это дей-
ствительно так.  Есть много 
терминов,  олицетворяющих 
личное мужество человека, 
его бесстрашие и презре-
ние к страху, но выше всего 
субъективного стоит чувство 
долга. Долг служения своему 
народу и государству  выше 
семьи и выше  личного бла-
гополучия.

 
Подвиг -  когда человек до 

конца остается верным свое-
му долгу, даже если идет на 
верную смерть.  В этом выс-
ший смысл нашего бытия, и 
закладываются эти основы в 
семье.

Абубакар вырос в большой 
и дружной семье, в кото-
рой выше всего почитались 
честь и верность данному 
слову, иначе быть не могло…

М. ХанИев

По поручению Президента РФ В.В. Пути-
на Минтруд России подготовил проект фе-
дерального закона «О внесении изменений 
в Федеральный закон «О дополнительных 
мерах государственной поддержки семей, 
имеющих детей», сообщает пресс-служба 
Правительства РИ.

Министерство предлагает дать возмож-
ность семьям использовать материнский ка-
питал на оплату услуг по присмотру и уходу 
за детьми дошкольного возраста, предостав-
ляемых индивидуальными предпринимателя-
ми. При этом круг индивидуальных предпри-
нимателей, чьи услуги можно будет оплатить 
средствами маткапитала, будет ограничен. 
«Это должны быть предприниматели, имею-
щие лицензию на осуществление образова-
тельной деятельности. Такая норма позволит 
отсечь потенциально недобросовестных ИП, а 
значит не допустить злоупотреблений с расхо-
дованием госсредств и обеспечить должный 
уровень качества услуг», - сообщает Минтруд 
России.

Согласно Федеральному закону от 29 де-
кабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в 
Российской Федерации» индивидуальные 
предприниматели, осуществляющие образо-
вательную деятельность, приравниваются к 
организациям, осуществляющим образова-
тельную деятельность, которые определяют-
ся как образовательные организации, а также 

организации, осуществляющие обучение. При 
этом образовательная деятельность подле-
жит лицензированию, и ее качество может 
быть проверено Рособрнадзором.

По словам представителя министерства, 
предлагаемая мера позволит сократить оче-
редность детей в государственные детские 
сады, а также поддержать уровень доходов 
семей с детьми.

«По нашим оценкам, если закон вступит 
в силу, индивидуальные предприниматели 
смогут оказывать услуги около 200 тысячам 
дошкольников ежегодно, – сообщила пред-
ставитель министерства. – Такая мера будет 
обходиться федеральному бюджету пример-
но по 22 млрд рублей в год».

По данным Минобрнауки России, в насто-
ящее время в стране насчитывается около 
930 частных организаций и индивидуальных 
предпринимателей, осуществляющих об-
разовательную деятельность, в том числе 
по присмотру и уходу за детьми дошкольно-
го возраста. При этом доля индивидуальных 
предпринимателей составляет не более 20 % 
среди всех форм частной собственности.

Справочно: Федеральным законом от 29 
декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании 
в Российской Федерации» определено: при-
смотр и уход за детьми – комплекс мер по ор-
ганизации питания и хозяйственно-бытового 
обслуживания детей, обеспечению соблюде-
ния ими личной гигиены и режима дня.

Памяти 
Абубакара  Костоева

23 августа исполнилось бы  55 лет абубакару Костоеву, но он был 
подло убит боевиками 21 июня 2004 года на перекрестке у с.п. Экаже-
во. Сиротами остались 5 детей… 

Паччахьалкхен дума 
депутата Натхо Разиета 
закона проект кийчъяьй, 
Россе паччахьалкхен гимн 
ийрчаяккхарах уголовни 
бехктокхам оттабар бел-
галдеш. Таханарча дийна-
хьа цу тайпарча х1амашта 
оттабаь административни 
бехктокхам мара бац.

Закона проекта авторо 
белгалдоаккх Росси консти-
туце кховзткъа иттлаг1ча 
статья т1а паччахьалкхен 
гимн, байракх герб пачча-
хьалкхен символаш хилар, 
цхьабакъда из иштта дале а 
бехктокхам тайп-тайпара ба. 
Из моттиг нийсъеш депута-
таша, РФ уголовни кодекса 
кхо б1аь ткъаь ийслаг1а ста-
тья хувца, аьлар. Мехка бай-
ракхи герби ийрчаяьккхачоа  

суд яь чувелла цхьа шу ха 
тохийла, е 1аьдало белга-
ляьча моттиге балхаш де 
хьожаволва цхьан шера, е 
чувелла кхаьннегара ялх 
беттага кхаччалца, е чу-
волла цхьа шу ха теха. Цу 
статья чу байракхаи гербаи 
нийсса бехктокхам оттабу 
паччахьалкхен гимн ийрча-
яккхарах а, аьнна, белгал-
даьккхар депутаташа.

Укх закона проекто яхар 
нийса долаш санна хет сона. 
XIара паччахьалкхен санна 
вай Г1алг1ай Республикан 
а я байракха, герб, пачча-
хьалкхен гимн. Цудухьа, 
из закон т1аэце вай пач-
чахьалкхен символий сий 
лораде аьттув ч1оаг1аг1а 
хургба.

Хаьди 
ДаХКИльГ-наьКъан

Ши б1аь пхийттлаг1а шу 
чакхдалалехь ши б1аь со-
вг1а долча берашта-бошта 
Наьсар чу керда, барайтазза 
в1аштара даьча ц1аг1а квар-
тираш лургья. Г1ишлон бал-
хаш д1а мишта долх хьажав 
вай Мехка да Евкурнаькъан 
Юнус-Бек. Дешара а 1илман 
а министр йолча Хасинаь-
къан Миланас Мехка даьга 
д1адийцар хьалдеш латта-
ча ц1аг1а цхьа б1аь ткъаь 
ялхайта цхьа ц1а долаши, 
ткъаь йийтта шиъ долаши, 
шовзткъа итт кхоъ долаши 
квартираш я, аьнна.

Уж квартираш йоаг1а аь-
нна д1аязбаьраш техкаб 
къаьстта цу г1улакха хержа-
ча болхлой тоабано. Тахкара 
болх д1ахьош Евкурнаькъан 
Юнус-Бека  подрядчикашка 
амар дир из ц1а хьалдар а 
гонахьара моттиг тоаяра бал-
хаш сихде, аьнна. Г1алг1ай 
Правительства кулгалхочун 
Малсагнаькъан Абубакара 
декхар оттадир, къаьстта ко-
мисси в1ашаг1йолла аьнна, 
квартираш йоаг1ачарех нах 
а хьатехе квартираш д1аекъ-
ача балха т1ахьажа.

Ер шу чакхдалалехьа 
Г1алг1ай Республика ши 

б1аь совг1а берашта - 
бошта керда боахамаш 

лургда

Паччахьалкхен 
символаш

Хороший вариант поддержать уровень 
доходов семей с детьми

Все спортивные феде-
рации Ингушетии в той 
или иной степени долж-
ны получать спонсорскую 
поддержку и показывать 
конкретные результаты 
работы, заявил Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров 
в ходе встречи со спонсо-
рами и представителями 
спортивной общественно-
сти республики.

В своём вступительном 
слове руководитель региона 
расставил акценты на необ-
ходимости разработать про-
граммы развития федераций 
по различным видам спорта 
с определением круга задач 
и сроками их выполнения. В 
республике функционируют 
29 спортивных федераций, 
комитетов и союзов, 10 из 
них открыты за последние 
пять лет. "Сегодня из-за де-
фицита бюджета мы не мо-
жем себе позволить оказы-
вать финансовую поддержку 
всем спортивным организа-
циям и поэтому привлекаем 
спонсоров. Конечно же, за 
последнее время достигну-
ты большие успехи в спорте 
– только в первом полуго-
дии ингушские спортсмены 
завоевали 26 золотых, 11 
серебряных и 29 бронзовых 
медалей на российских и 
международных соревнова-
ниях, несмотря на это, нужно 
совершенствовать работу 
федераций", - завил Глава 
Ингушетии.

По мнению руководите-
ля региона, во всех секциях 
надо систематически вести 
отбор наиболее перспектив-
ных спортсменов для прове-
дения с ними индивидуаль-
ных тренировок и подготовки 
к Всероссийским и Между-
народным соревнованиям. 
Особое внимание необходи-
мо уделять развитию хоккея, 
смешанных единоборств, 
баскетбола, а также прове-
дению соревнований между 
командами республики для 
оттачивания мастерства 
спортсменов.

Отмечая рост интереса в 
республике к смешанным 
единоборствам, Глава Ин-
гушетии заявил о том, что 
считает целесообразным 
организацию спортивного 
календаря на год, в соот-
ветствии с которым каждый 
боец смешанных едино-
борств ориентировочно про-
водил бы по 5 - 6 боёв в год. 
Реагируя на реплику одного 
из присутствующих о том, что 
отдельные спортсмены чуть 
ли не шантажируют спортив-
ные организации, заявляя о 
том, что переедут в другие 
регионы России и будут вы-
ступать за другие субъекты 
РФ, Глава Ингушетии отме-
тил, что никоим образом это 
не отразится на спортивном 
календаре республики. Заре-
комендовавшие себя и став-
шие уже брендом Ингуше-
тии турниры по смешанным 
единоборствам традиционно 

будут проводиться в респу-
блике с ещё большим раз-
махом.

Глава Ингушетии также за-
явил о необходимости уси-
лить воспитательную работу 
в спортивных учреждениях. 
"Особенно перед выездами 
за пределы республики с 
ребятами нужно проводить 
воспитательные беседы, 
прививать любовь и уваже-
ние к государственным сим-
волам – гербу, флагу и гимну. 
Каждый спортсмен должен 
быть патриотом и образцом 
воспитанности. Воспитание 
важнее всяких спортивных 
результатов", - сказал руко-
водитель региона.

Кроме того, в рамках 
встречи обсуждались во-
просы трудоустройства 
спортсменов, увеличения 
денежных вознаграждений 
призерам всероссийских со-
ревнований, улучшения ма-
териально-технической базы 
спортивных учреждений. В 
завершение встречи Глава 
Ингушетии поручил мини-
стру спорта Ахмеду Котие-
ву представить конкретные 
предложения по решению 
проблем, озвученных руко-
водителями федераций. "Ос-
новная задача - закрепить за 
каждой спортивной федера-
цией одного или несколько 
спонсоров, которые будут 
оказывать помощь в реше-
нии их проблем", - подыто-
жил Ю.Евкуров.

Пресс-служба Главы РИ

Ю.Евкуров: 
"Каждый спортсмен должен 
быть патриотом и образцом 

воспитанности"

Подготовка к осеннему 
призыву в самом 

разгаре
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Дукха  арадалац книжкаш доазол дехьа 
баха д1абахача г1алг1ай авторий, цуду-
хьа, цу тайпара хоам беча, из кхы мел 
долча хоамашта юкъе белгала хул. Веш-
та аьлча-м, вайна ма хой, дукхаг1а дола 
х1анз арадувла говзаме йоазонаш, дуне 
б1аргадовлехьа, кхалаж т1а кхаьчача 
тешшаме бакъахьа долга. Дукха баьржаб 
т1ехьарча хана «йоазонхой». Ч1оаг1а атта 
болх хет царна  стихаш язъяр, романаш 
в1ашаг1дохкар. 1омале а ца везаш, молаг-
1чо бергболаш болх ба из, царга хаьттача.

Вай дешхьалхе к1ома яле а, цу тайпарча 
йоазоношта тара дац Чехе, Карлови Вары 
яхача шахьаре арадаьнна Муталиев 1алиха-
на «О!» яха книжка – стихай, дувцарий, афо-
ризмий гуллам.

Алехан Металиер - я цун псевдоним. Из, 
Венгре ваха д1авахачулла т1ехьаг1а, цигар-
ча почта кьухьачар, 1аьдала болхлоша шоай 

метта тараерзаяь, хийца, цун ц1и я.
Муталиев 1алихан ваьв 1955 шера, укх 

шера 60 шу дуз цун. Шолж-г1алийт1а болх 
баьб цо, т1ом хьалцца, комсомола лакхе-
хьарча болхлоех цаъ волаш, цул т1ехьаг1а 
йоккха бизнес лелаяьй.

Х1анз Венгре вах из, Будапеште.
Цхьан автора йоазонашта тара доацаш, 

к1оарга а сакъердаме а да 1алихана лоацига 
дувцараш; цар чу в1ашаг1ъийнад г1алг1ай 
ширача  замалахь хинна х1амаш («40 говр-
баьри»), ц1ена  модернизм ( «Барановский 
энд Рамишевский) иштта кхыдола литерату-
ран наькъаш а.

Ший кхоллам бувца в1алла т1ера вац 
1алихан. Малаг1а ц1и йоакх хьа кхолламах 
критикаша, аьнна, хаьттача, жоп лу цо: «Пси-
хический реализм». Г1алг1ай меттала цу де-
шашта таржам де тахан таро яц вай.

Р. ЦуРОв

1алаьмате боккха чулоацам болаш, к1о-
аргга ма1ан долаш дош да из хьехархо 
яхар. Бера даси нанаси кхетам луш хила-
рал совнаг1а дунен дешарах 1аяха х1ама 
1омадац, уж шоаш хьехархой беце. Х1аьта 
х1ара сага вахаре лоарх1аме я (в) хьалха-
ра хьехархо. Дукхаг1ча даькъе укх цхьа 
б1аь шу гаргга йолча замах уж кхалнах 
ба юххьанцара дешар берашта 1омадер. 
Къоалам, арг1а йолча боараме хьалаца а 
ца ховш дола бер, цо сабаре, ди-денгара 
мел доал язде, деша, таьрахьаш ларх1а 
1омаду, довзийтт дунен дешар, 1илма.

Школа йийстейоаккхача итт (цхьайтта) 
шера предметаш хьехараш а т1ехьа 
бера дукха хул хьехархой. Царех х1а-
равар лоарх1аме, веза ва дешархо-
чоа. 

Цар сибаташ, оамалаш йицлац 
цунна,, дийна мел ва. Дукха къахьег 
хьехархоша бера сакхетам, лаакхеш, 
говзал маькарло, совъйоаккхаш, цар-
на дунен дешар д1ахьехаш. Хьехар-
хочоа эггара дезах дола совг1ат да, 
цар д1ахьийха дешархой шоай хьакъ 
дола моттиг хьа а лаьца, къахьегаш 
царех эздий нах хинна б1аргабовр.

Кастта д1адолалу керда дешара 
шу. Дагаух юххьанцара классе со 
деша ваха ди. Дукха дийцар цу хьаь-
къехьа, хьалххе а д1аяздир деша 
даха ха йола бераш. Тарлучох тетра-
даш, книжкаш ийцар, 1олашдир барз-
къаш. Из дар гаьнарча 1962 шера. 
В1алла а йицлац хьалхара хьехархо, 
Малсагнаькъан Мухтара Тамарий. 
Аьлтий-Юртарча юххьанцарча (йиъ 
класс) йолча школе (х1анз цига №14 йола 
школа я) массехк классни ц1а а хьехархошта 
лаьрх1а моттиг яр.

 Къаьстта кабинеташ-лаборатореш а спор-
тивни зал а яцар. Й1овхал луш яр к1ор боа-
габу массехк пишк. Тха школе лостам беш яр 
ши йоккха саг. Цар ц1ераш йицъеннай, х1а-
на аьлча оаха царех х1аранех «нани» и оа-
лар. Цхьабакъда массе а хьехархой ц1ераш 
дагайоаг1а: Малсаганаькъан Дреса Ювназ 
(директор) . Ц1олой Идриса Муса, Малсаг-
наькъан Ахьмада Борис, Малсагнаькъан Хо-
асбота Башир, Борис, Албошнаькъан Башира 
Диба, Аушнаькъан Зяудина Зина, Малсагнаь-
къан Увайса 1аьла, Малсагнаькъан Алаудина 
Саварбик. Царех Заудина Зина мара саг дий-
на вац. Наьсарен шоллаг1ча школе дешар 
5-г1ча классе д1ахо 1омадеш хинна, бицба-
ланза ба сайна хьийхараш а цул совг1а цига 
хинна кхыбола хьехархой а. Цу школе дукха 
эрсий къамах болаш хьехархой бар. Цар мас-
сане а тайпан ц1ераш дагайоаг1аш ца хила-
рах ц1ераши даьй ц1ераши беллгалергья 
аз: Алла Николаевна, Валентин Борисович, 
Мария Ивановна, Людмила Арсентьевна, 
Татьяна Павловна, Николай Иванович, Иван 
Михайлович, Алевтина Алексеевна, Зинаида 
Львовна, Николай Тимофеевич.

Цу хана школа директор вар Арсельгнаь-
къан Мухьмада Сулейма. Цо географии хье-
хар. Математика хьехаш яр Хаматханнаькъан 
1алаудина Хьава, г1алг1ай моттеи литерату-
реи хьехархой бар Бекботнаькъан За1амий 
Бориси, Султагнаькъан Ахьмада Мусаи.

Эрсийи моттеи лиитераттуреи хье-
хаш яр Малсагнаькъан Тухана Тамарии, 

Хайдарханова Солсбика Луизаи. Немций 
мотт 1омабора Клименко Михаила Иванови-
ча. Царех х1ара хьехархочун сибат, куц диц-
даланза да. В1алла а дицлац цар дешарца, 
1илманца тха чам хургболаш даь хьехараш, 
тхо ца кхеташ диссараш хьалхадоахаш цар 
хьийга къа. Вай замах санна мел эша кхоачо 
яцар тха. Х1анз долчча тайпара т1адувхар 
дацар, дешара мел эша кхоачам а ледара 
бар. Вай замах деша ловчоа мел дезар да. 
Бакъда Интернет хиларах книжкаш дешара 
геттара лохача боараме оттадаьд вай берий. 
Школьни программа 1омаярал совнаг1а тхои 
классически литература ца1, шиъ произведе-
ни бетта еша езаш хулар. Цунна т1ахьожам 

лоаттабора хьехархоша.
Шера шозза, октябрь беттеи май беттеи 

деха аьшкаш гулдора бераша. Х1ара дешар-
хочун яьннача ханага хьежжа ши-ший боарам 
болаш д1адала дезар из. Тиша каьхаташ, га-
зеташ, книжкаш д1аийдеш моттигаш яр.

Вай замах 1алаьмате дукха 1оакъингеи 
полиэтиленовии шушаш, т1ормигаш, к1о-
пилгаш, к1ингаш йолча хана дича масал да 
из, хьаэца а леладе а тоам болаш. Бакъдар 
аьлча х1анз массе а тайпара аьшкаш-м д1а-
ийду ши-ший боараме мах а луш аьшк, ц1а-
ста, гез, к1ала. Х1аьта полиэтилен, каьхаташ, 
г1ишлон нувхаш кхалаж т1а д1акхувсар мара 
чакхйоахаш моттигаш яц.

Вай мехка дунен дешар 1омадара хьалха-
ра школа хьайийллай 1868 шера 14 февра-
ле Наьсарен Буро  чу (Крепосте). Цхьа б1аь 
к1аьнк хиннав цига юххьанцара дешар 1ома-
деш. Х1аьта деша отташвар белгалвеш хин-
нав кхадж а тоссаш. Карарча хана 120 гаргга 
школа я Г1алг1ай Мехка. Цар чу вай заман 
юкъара дешар д1ахьех оттадаьча Пачча-
хьалкхен боарамашца.

Дунен маькарло, хьаькъал, говзал 1омаю 
дешар лоарх1аме хиннад массаза а. Ишт-
та да из х1анз а. Цудухьа ала лов вай де-
шархошка а хьехархошка болх ираз долаш 
беркате хилба шун, т1ехьленна лоацалба, 
аьнна. Кастта д1адолалургда керда дешара 
шу. Шоай на1араш елларгья дика кийчъячча 
школаша. Тхона хьийхачарна в1алла а дага 
ца хиннача боараме дика йола уж дукха хи-
лар г1адвугаш да.

С. ЗааМИев 

Счастье невозможно 
без душевного спокой-
ствия. Пока человек пе-
реживает печаль, беспо-
койство, грусть и страх, 
его душа не спокойна и 
жаждет умиротворения. 
В темпе современной 
жизни человек сталкива-
ется со множеством про-
блем и переживаний, его 
мысли постоянно заняты 
заботами, и как в глотке 
чистого воздуха он нуж-
дается в спокойствии и 
умиротворении.

В арабском языке сло-
во «сакина» имеет корень 
«сукун», что означает по-
кой, безмятежность и спо-
койствие. В исламе сакина 
– это благословение в виде 
душевного покоя, который 
Аллах дарует верующим с 
крепким иманом. Благода-
ря душевному спокойствию 
человек может стремиться 
к усовершенствованию 
своей веры.

Каждый стремится к ду-
шевному покою, но все 
ищут его в разных вещах: 
кто-то думает, что обретет 
спокойствие души, став ма-
териально независимым, 
кто-то ищет его в дости-
жении определенного со-
циального статуса. Но все 
же спокойствие души – это 
внутренне состояние чело-
века, все люди разные: кто-
то доволен малым, и душа 
его спокойна, а кому-то все 
кажется мало.

Для успокоения души 
есть много путей, но ис-
тинное спокойствие можно 
обрести только обратив-
шись к Всевышнему Алла-
ху. Душевное спокойствие 
– сакина – можно обрести 
путем приверженности об-
разу жизни, предписанно-
му верующему исламом. 
Всеобъемлющая милость 
Всевышнего такова, что он 
сделал для человека обя-
зательным то, что является 
лучшим для него, духовно 
и физически.

Единственный, кто зна-
ет все, кто знает что тво-
рится в вашей душе – это 

Всевышний. Он же и соз-
дал эту душу, и к кому, 
как не к нему должен об-
ратиться человек? Аллах 
знает сокровенное, Он зна-
ет отчего страдают души и 
знает в чем их успокоение. 
Аллах Всевышний сказал в 
Коране: «Разве не помина-
нием Аллаха успокаивают-
ся сердца (души)?» (Гром, 
28).

Спокойствие души на-
чинается с самых благо-
словенных слов, которые 
может произнести человек, 
– поминания Всевышне-
го, Создателя его души. В 
поминании Аллаха – сча-
стье людей в обоих ми-
рах. Только осознание, что 
Всевышний рядом, везде и 
повсюду, и Он знает все са-
мое тайное, дает человеку 
чувство спокойствия. Пока 
человек со Всевышним, 
Всевышний с ним, и сердце 
его заполнено умиротворе-
нием.

Лучшим лекарством для 
души и обретения спокой-
ствия является Священная 
книга -  Коран. Читая Коран, 
человек успокаивает душу, 
потому что Коран являет-
ся исцелением для души 
и тела. Аллах Всевышний 
сказал: «Скажи (о, Мухам-
мад), он (Коран) является 
верным руководством и ис-
целением для тех, которые 
уверовали...» (Разъясне-
ния, 44). Коран предписан 
мусульманину как наивыс-
шее благословение Все-
вышнего, читая которой 
человек укрепляет свои 
отношения со Всевышним, 
в подчинении которого спо-
койство и его души. Когда 
верующий читает Коран, 
его сердце смягчается, 
вера крепнет, а душа об-
ретает покой. Пока человек 
со Всевышним, пока он чи-
тает Его предписания и пы-
тается следовать им, пока 
он смиренен воле Всевыш-
него и доверяет себя Ему 
– ему не грозят беспокой-
ство и переживания.

М.МуСлИМОв

Пиллеи цогали
(г1алг1ай фаьлг)

1урра ший к1оригаш йокха а яь, даьг1е лаха дахад цогал. Делккъелца шийна даа х1ама ло-
хаш го а баьха, дика диза,х1анз-м к1оригаш а мецъенна хург ма йий са,аьнна, ц1адийрзад из. 
Дена ер метта хьакхаьчача, деррига 1ург а д1алаьца,маьлхо хаххе д1оахдаь, мелденна, на-
баро д1аувзадеш, дижа уллаш хиннад пилла. Лата качдахача ше цунах лоарх1орг цахилар а 
дагадоаллаш, дехарийца аьлча, цо юхь ергйоацилга а ховш, чухь моцалла ц1увзаш хургйолча 
ший к1оригех а дог лазаш, д1ахайна уйла яьй цо, ванаг1а фу дергда аз укхунна, аьнна. Уйлаш 
еш, борз дагаехай цунна. «Даьра я аз из укхаза йоалайича бакъахьа», - аьнна, д1аийккхад 
цогал борз лаха. Хьал-1о дедда, халла борз а хьакораяь, аьннад цо цунга:

- Укх шера вай диа даргдоацаш, дулх дола моттиг ма ховра сона, хьо соца йоаг1аре.
- Мичад из? - аьнна, г1адъяха хьайзай борз.
- Сона ховча-м даьра да, - аьннад цогало, батах мотт хьекхаш, хьалххе а берза шод 1оя-

хийта г1ерташ.
- Доллел х1аьта, хьалха а даьле, - аьннад берзо.
Цогал хьалхеи борз т1ехьеи, даьхкка, хьаэттад ераш из пилла долча.
- Гой хьона д1а уллар, - аьнна, т1од д1ахьекхад цогало.
Д1ахьежача уллар цхьа токхор мо йоккха х1ама хиннай.
Д1ат1аяхача берзо, шерра баге а г1оттаяь, цун къамарг хоадае дагахьа, ший ира царгаш 

г1ортаяьй.
Фу йола ер, укх са фоарта г1адаг1илгаш доахар, аьнна, ши б1арг хьалекхаб пилло. Д1ахье-

жача борз б1арга а яйна, ший й1аьхача т1оалдаца г1ада юккъера 1айдда хьа а лаьца, баге а 
г1оттаяь, берза корта д1абага а белла, мочхалаш в1ашкато1адаьд. Цун бага боаллача берза 
кертага «къарс-къарс» ийккхад.

- Хьайла! Хьайла! Дов хьанад, «къарс» хьанга лелх, - аьннад цогало.

Сонеи вираи яа х1амеи б1аьсти д1аде фуи 
хилийта

Моцаг1а-моцаг1а цхьа саг хиннав ваьнна лелаш. Моллаг1ча а юрта ше нийсъвелча цига 
эггара хьалха б1аргавайна саг 1ехавича цига саце к1ира-бутт ха а йоаккхаш, 1еха ца велча, 
д1а а водаш, лелаш хиннав. Цхьан юрта вираца водаш-водаш гарга кхаьчача ворх1-барх1 шу 
даьнна к1аьнк вайнав цунна ловзаш лелаш. Хьавелла укхаза аьнна хьа а вийха, цхьа шай 
ахча д1а а денна аьннад:

- Г1ой, укх ахчах сона яаеи вира яаеи х1ама я, б1ьсти д1аде фу а да. Цигара вахача к1аьнк 
кхо кепиг денна йоаккха харбаз хьа а ена аьннад: 

- Ер харбаз чухьнахьара хьайна юаргья 1а, чкъоргаш вира лургья 1а, генаргаш б1аьсти 
яьлча д1адургда 1а, совдаьнна  ши кепиг ер а да хьа, - аьнна.

Цигга къонахчо дагахьа уйла еш ши шийца аьннад:
- Иззал з1амига воллаще а к1аьнк 1ехаве сона ца мегача боаккхаг1бараш мел хьаькъале 

а маькара а хила беза укх юртара. Укх юртара сона бала пайда бац, со кхычахьа ваха веза, - 
аьнна, д1авахав къонах. 

Д1аяздяьр С.ЗааМИев

Муталиев 1алихан: 
ца вовза йоазонхо

Хьехархо

За здоровую 
конкуренцию  

Между  Государственным учреждением «Редакция обще-
национальной газеты «Сердало» и Ингушским управлени-
ем Федеральной антимонопольной службы  заключено Со-
глашение о взаимосотрудничестве.  Соглашение подписали 
главный редактор газеты Якуб Патиев и руководитель  Ин-
гушского УФАС   России Иса Точиев.

В рамках Соглашения  в «Сердало» будут публиковаться 
материалы о реализации  на территории Ингушетии Феде-
ральных  законов о рекламе, государственных закупках, 
правах естественных монополистов (почты России, газовой 
службы, энергетиков, водоканала), о противодействии орга-
нами УФАС коррупции. 

Из нашей  газеты читатель сможет узнать о судебных ре-
шениях, вынесенных по представлению антимонопольной 
службы, оплате чиновниками наложенных на них судом за 
нарушения должностных обязанностей  административных 
штрафов и другие материалы, касающиеся создания в ре-
спублике условий здоровой конкуренции.

М. ХанИев

Как помочь школьникам, 
для которых русский язык не 
является родным, достичь 
результатов, единых для 
всех российских школ? Об 
этом автор учебников «Рус-
ский язык» системы «Школа 
России» издательства «Про-
свещение» Валентина Кана-
кина рассказала педагогам 
начальных классов респу-
блики на своем авторском 
семинаре, который прошел 
21.08.2015 г. на базе ГБОУ 
"Лицей №1, г.Магас" при под-
держке министра образо-
вания и науки РИ Хасиевой 
Миланы Ахметхановны и ра-
ботников Минобрнауки РИ.

Издательство «Просвеще-
ние», как сообщает пресс-
служба Минобрнауки РИ, 
являясь партнером образова-
тельных организаций в регио-
нах, делает все необходимое, 
чтобы помочь школьникам 
и преподавателям успеш-
но решать стоящие перед 
ними задачи, учитывая всю 
их специфику. Как известно, 
стандарты и требования для 
всех выпускников российских 
школ едины и, безусловно, 
дети, для которых русский 
язык не является родным, 
сталкиваются с дополнитель-
ными сложностями и про-
блемами. Зная о них, авторы 
издательства подготовили  
рекомендации на разные 
виды учебного плана. Они 
также проводят для педаго-
гов страны просветительские 
семинары, разъясняя, какие 
подходы, стратегии и приемы 
обучения помогут учащимся 
достичь наивысших образо-
вательных результатов.

Валентина Канакина на 
примере своего курса «Рус-
ский язык» рассказала учи-
телям Ингушетия, как не-
обходимо преподавать этот 
предмет в школах, где наряду 

с русским языком изучается 
один из языков народов Рос-
сии.

Валентина Канакина – за-
служенный работник высшей 
школы РФ, к. п. н, доцент, 
профессор кафедры началь-
ного образования факультета 
дошкольного и начального 
образования Педагогическо-
го института Владимирского 
государственного универси-
тета имени Александра Гри-
горьевича и Николая Григо-
рьевича Столетовых, член 
редколлегии и редакционного 
совета журнала «Начальная 
школа», автор курса «Рус-
ский язык» УМК «Школа Рос-
сии».

Милана Ахметхановна в 
свою очередь поблагода-
рила гостью от лица всего 
Минобрнауки РИ: "Хочу вы-
разить Вам искреннюю бла-
годарность за Ваш визит и 
надеюсь на  плодотворное 
сотрудничество в будущем", - 
отметила она.

По окончании семинара 
всем участникам были вруче-
ны сертификаты.

СПРАВОЧНО:
Учебники «Русский язык» 

(авт. Канакина В.П., Го-
рецкий В.Г.) для начальной 
школы входят в систему 
учебников «Школа России». 
Они знакомят учащихся с 
русским языком как систе-
мой, формируют навыки 
грамотного письма, при 
этом особое внимание  в них 
уделяется развитию речи 
младших школьников. Ком-
плекс упражнений и заданий 
обеспечивает достижение 
личностных, предметных и 
метапредметных результа-
тов освоения Основной об-
разовательной программы 
начального общего образо-
вания.

Спокойствие души
Ценности веры

Кто первым приходит на 
помощь пострадавшим? 
Это сотрудники службы 
медицины катастроф. 
Именно они первыми вы-
езжают на самые тяже-
лые случаи, связанные с 
чрезвычайными проис-
шествиями. ДТП, пожары, 
угроза теракта - везде, где 
пострадали или могут по-
страдать люди, непремен-

но работают именно эти 
специалисты. Их задача 
- успеть оказать необходи-
мую медицинскую помощь 
тем, кто на момент их при-
бытия еще жив, они - те 
люди, которые в каком-то 
смысле дают каждому 
из пострадавших второй 
шанс на жизнь. О том, как 
работает Центр медицины 
катастроф в нашей респу-
блике в интервью расска-
жет заместитель дирек-
тора  по лечебной работе 
Республиканского центра 
медицины катастроф "За-
щита" Зурабов Алихан Ми-
каилович.

- Алихан Микаилович, 
начнем с начала. Что такое 
медицина катастроф?

- Это служба экстренной 
помощи, которая работает 
в повседневном, экстрен-
ном режиме. Мы оказываем 
помощь при чрезвычайных 
ситуациях различного при-
родного или техногенного 
характера. Не стоит путать 
нас со скорой помощью - на 
грипп или инфаркт мы не 
выезжаем. Наша ниша - это 
ДТП, взрывы, пожары и по-
добные ситуации.

- Как часто приходится 
выезжать?

- Всего у нас 18 реанима-
ционных бригад. В сутки, 
как правило, 2-3 выезда. В 
основном, процентов во-
семьдесят наших выездов 
составляют дорожно-транс-
портные происшествия, за-
тем идут пожары, уличные 
травмы и т.д. Мы реагируем 
на все случаи в независи-
мости от масштабности и 
характера чрезвычайной 
ситуации. Редким исключе-
нием являются те дни, когда 
выезжать на помощь не при-
ходится.

В районах Экажевско-
го и Яндырского постов по 
программе дорожной без-
опасности у нас дежурят две 
бригады. Они обеспечивают 
помощь на федеральной 
трассе.

Также у нас имеется са-
навиация, занимающаяся 
транспортировкой тяжелых 
больных в другие субъекты, 
республики, края и области 
РФ.

- Как давно существует 
ваша служба?

- С 1994-го - в России, с 
1995-го - в Республике Ин-
гушетия. В нашем центре 
работают врачи, специали-
сты самого высокого уровня. 
Чтобы попасть к нам, надо 
иметь оконченное высшее 
образование по специально-
сти "реанимация", "хирургия" 
или "травматология", а также 
сертификаты по скорой неот-
ложной помощи. Только при 

наличии всего этого и по-
сле личного собеседования 
с директором принимается 
какое-то решение. Несмотря 
на некоторые сложности мы 
принимаем молодых специ-
алистов сразу после инсти-
тута. 

При нашем центре имеет-
ся отдел гражданской обо-
роны, который осуществляет 
деятельность по обучению 

гражданского персонала пу-
тем проведения учений. Мы 
готовим людей к тому, что-
бы они знали как вести себя 
при таких чрезвычайных 
ситуациях, как пожары, об-
валы и прочих. В этом году 
учения по отработке вза-
имодействия структурных 
подразделений экстренно-
го характера  при пожаре в 
стационарах, где пребывает 
большое количество людей, 
были проведены с несколь-
кими крупными больницами: 
Малгобекского, Сунженско-
го, Джейрахского районов, 
а также с Республиканской 
клинической больницей.

Также при центре имеется 
учебно-методический центр, 
где проводится обучение 
оказанию первой медицин-
ской помощи  водителей 
общественного транспорта, 
сотрудников структурных 
подразделений - спасателей 
МЧС, сотрудников ГИБДД, 
полиции. По итогам обуче-
ния им выдается соответ-
ствующее удостоверение.

Работа, несомненно, ин-
тересная, связанная с не-
штатными ситуациями. Она 
всегда держит всех сотруд-
ников в напряжении, в тону-
се. Наши бригады работают 
по всей республике. Инфор-
мация о любой ЧС поступает 
к нам, и мы немедленно на 
нее реагируем. У нас нала-
жено постоянное взаимодей-
ствие со всеми лечебными 
учреждениями нашей респу-
блики. При угрозе крупных 
ЧС все лечебные учрежде-
ния переходят в оператив-
ное подчинение директора 
Республиканского центра 
медицины катастроф.

- Вы используете самое 
современное оборудова-
ние?

- Да, в нашем рас-
поряжении находят-
ся семь реанимаци-
онных автомобилей 
класса "С", один из 
которых детский, и 
три - класса "А", обо-
рудованные всем 
необходимым. Осна-
щенность их лучше, 
чем у обычных линей-
ных бригад. 

- Какие-то случаи 
можете припом-
нить?

- За последнее 
время, к счастью, в 
нашей республике 
не было серьезных 
чрезвычайных ситу-
аций. Могу сказать, 
что в целом для нас 
каждый выезд на 
аварию, где есть по-
гибшие, где мы видим 
пострадавших с пере-
ломами костей, кровь 
и тому подобное, и 

есть особый случай. Ведь 
у нас практически каждая 
авария проходит с тяжелы-
ми последствиями. Вообще, 
дорожно-транспортные про-
исшествия - бич нашего вре-
мени. Это огромный процент 
от общего количества наших 
выездов. 

Если говорить о какой-то 
статистике, то, я думаю, про-
центов тридцать попавших в 
аварию погибают на месте, 
получив травмы, несовме-
стимые с жизнью. То есть, 
наши усилия здесь не нуж-
ны. Но если человек жив, то, 
отмечу, за все время нашей 
работы погибших в процес-
се транспортировки нашими 
сотрудниками не было. По-
страдавшим оказывается 
первая квалифицированная 
медицинская помощь. То 
есть, если мы забрали по-
страдавшего живым, то жи-
вым мы его до больницы и 
довозим.

Касательно особых случа-
ев мне вспоминаются также 
такие громкие и отзывающи-
еся для всех жителей респу-
блики болью события, как 
взрыв ГОВД РИ в 2009 году 
и обвал здания судебных 
приставов. Тогда пострада-
ло много людей и наш центр 
принимал непосредствен-
ное участие в оказании по-
страдавшим помощи и даже 
дальнейшей транспортиров-
ке на самолетах в различ-
ные лечебные учреждения 
СКФО, ЮФО.

- Пациенты благодарят?
- К сожалению, нет. Мы же 

приезжаем к тяжелым, ко-
торые благодарят в первую 
очередь тех, кто их лечит. 
Не без исключений, но, как 
правило, мы остаемся за ка-
дром.

- Хотели бы Вы обра-
титься к жителям респу-
блики?

- Я бы хотел призвать на-
ших земляков быть осторож-
нее на дорогах. Ситуация с 
поведением автомобилистов 
на дорогах ужасающая. Ез-
дят наши земляки безобраз-
но, в следствие чего поги-
бают и травмируются люди. 
Есть поговорка: не плюй в 
колодец, с которого пьешь. 
Так вот, наши водители де-
лают совершенно наоборот.

Также случается довольно 
не редко такое, что машины 
скорой помощи и наши реа-
нимационные автомобили, 
везущие пострадавших лю-
дей, не могут проехать по 
причине того, что водители 
не пропускают. Я хотел бы 
обратиться к нашим водите-
лям с просьбой задуматься о 
том, что в эти моменты они 
ставят под угрозу жизни лю-
дей. А ведь в реанимобиле, 
которому вам так сложно 
уступить дорогу, может ока-
заться и ваш родственник. 

ася ГеТаГаЗОва

Главное - успеть 
спасти пострадавшего

Всё богатство 
русского языка



ШАЬМАЛИ
Шаьмали я баь-

цадаар. Вешта аьл-
ча ябакха тара я из. 
Цхьаяр кабачок санна 
йиткъа а йолаш й1аь-
ха хул из. Цох хьаю 
зурма санна локхаш 
йола кечал. Жега, до-
аханга водача саго 
саготалла лекха хьош 
хиннай из.  Пайда 
боаца хабар дувцача 
сагах  оал  «Шаьмали  

лекх цо» аьле. Вай замах цох х1ама ховш саг вац.

ДЕЛГ
Кхо ткъам болча кхал-

наьха з1амигача йовлакхах 
делг оал. Из хьаду моллаг-
1ча а к1адах. Цунна гонахьа 
чачакх аллац корталена а 
машана а санна. Делг йи1и-
гашта керта тулладе лаьр-
х1а йовлакх  да.

С. ЗааМИев 
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Хьалха цIагIа лелабаь гIирс

Г1алг1ай мехкара дарбана баьцаш, сомаш…

ХЬУНА ХЬАЧ
Хила ца дезача тайпара, эг-

гара к1езигаг1а таханарча наха 
пайда эцача хьуна сомех сом 
ба – хьуна хьач. Бахьан да – сов 
дукха из хилар; сага оамал ма 
йий – дукха дола х1ама к1езига 
лерх1ар.

Тайп-тайпара бос болаш хул 
хьуна хьач: 70-80 % фуъа белий 
санна, 1ажаг1а ба, т1аккха юхе-
бисар – шаькъа беса, баьде-ц1е 
е сийрда-ц1е хул. Хьалхарча 
хана, г1алг1аша «айра» деш 
хиннад хьуна хьачах, дукха 
кхехка а бийя. Айра оал маьчен 
айран сомала шаьрача х1аман 
т1а 1о а дилла, кхехкабаьча 
хьуна хьачий худар маьлхе до-
къадича. Гуржаша, кхыдолча 
гонахьара къамаша х1анз а ду 
из айра хьуна хьачах, х1аьта 
гуржаша ц1еча хьачах деррига-
ча дуненна ц1и хеза «ткемали» оала миста-к1ома берх1а а бу. «Ц1е хьуна хьач» яхалга да 
«ткемали» гуржий меттала. Г1алг1аша к1езиг-дукха шекарца кхехкабу хьуна хьач, компоташ 
ю, бакъда, 99% цхьаккха пайда ца эцаш, байя д1абоал. Цу х1амана теркам бе мегаргбар: 
Ж1айраха районе сала1а хьабаьхкача, шоашта массехк хьуна хьачий ведар а ийца, ц1аг1орг-
бар нах, цунах цар могашала пайда а бергбар. Из ала йиш я хьуна кхорех а, 1ажех а кхы мел 
болча хьуна сомех а.

Из д1адаьлча, дарбана а ба хьуна хьач. Къаьстта дарбана ба из дийхка лазарашта, дег1 ца 
дахьача берашта, б1арга лазарашта. Х1аьта, из доацаш, 1ай витаминаш ца тоъача хана, йок-
къа 1алама ганз я – хьуна хьач, мичча тайпара кечбаь бале а. Дукхаг1а болча наха хац, хьуна 
хьача генаргех даьккха даьтта миндала даьттана тара долга, парфюмери еча балха лерх1аме 
долга а. Кхы а дукха х1ама ду кхыча мехкашка вай в1алла ца лоарх1ача хьуна хьачах.

Вай мехка воашта Дала хьабеннача сомех пайда эца хьежа деза вай, кхетам лакхлуш, д1а-
даха доахке!

Рамазан ЦуРОв
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МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РИ

ПРИКАЗ

24 ноября 2014 г.   № 01-07/444-п

О внесении изменений в «Положение о комиссии»

В соответствии с решением комиссии Министерства куль-
туры Республики Ингушетия по рассмотрению заявок му-
ниципальных и государственных учреждений культуры на 
предоставление государственной поддержки (грантов) (Про-
токол № 1 от 19.11.2014)

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Срок проведения конкурса на получение государствен-

ной поддержки (гранта) реализации лучших событийных 
региональных и межрегиональных проектов в рамках разви-
тия культурно-познавательного туризма, указанный в п. 2.1. 
положения о комиссии, утверждённого приказом министра 
культуры РИ от 17 ноября 2014 г. №01-07/433-п (далее - По-
ложение), продлить до 28.11.2014 г.

2. Срок принятия и рассмотрения конкурсных заявок, ука-
занных в п. 2.4. Положения, продлить до 27.11.2014 г.

3. Настоящий приказ вступает в силу с момента опублико-
вания.

4. Контроль за исполнением приказа оставляю за собой.

Министр     М.Газдиева
-----------------------------------------------------------

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РИ

ПРИКАЗ

24 ноября 2014 г.  № 01-07/445-п

О внесении изменений в «Положение о комиссии»

В соответствии с решением комиссии Министерства куль-
туры Республики Ингушетия по рассмотрению заявок му-
ниципальных и государственных учреждений культуры на 
предоставление государственной поддержки (грантов) (Про-
токол № 1 от 19.11.2014)

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Срок проведения конкурса на получение государствен-

ной поддержки (гранта) комплексного развития региональ-
ных и муниципальных учреждений культуры, указанный в п. 
2.1. положения о комиссии, утверждённого приказом мини-
стра культуры РИ от 17 ноября 2014 г. №01-07/431-п (далее 
- Положение), продлить до 28.11.2014 г.

2. Срок принятия и рассмотрения конкурсных заявок, ука-
занных в п. 2.4. Положения, продлить до 27.11.2014 г.

3. Настоящий приказ вступает в силу с момента опублико-
вания.

4. Контроль за исполнением приказа оставляю за собой.

Министр    М.Газдиева

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
2. Сторона монеты, медали. 4. Химический 

элемент с именем мифич. царя. 7. Жердочка 
для курочки. 12. Машина для очистки зерна. 
13. Мера золота у ювелира. 14. Сооружение в 
шахте.  15. Получеловек-полулошадь (миф.). 
17. Первый президент Украины. 19. Наш са-
молет-истребитель. 20. Наш многократный 
чемпион в Сочи. 21. Волосы на подбородке. 
23. Камнеметалка. 25. Большая античная 
денежка. 28. Средства для ухода за внешно-
стью. 29. Работник аптеки. 30. Столица Ка-
захстана. 38. Река в Грузии. 35. Дурные испа-
рения, запахи. 37. Неприкосновенный запас. 
39. Движение в танце. 40. Фундаментальный 
труд К. Маркса. 43. Основатель русской шах-
матной школы. 45. Твердо установленное, 
общепринятое правило. 46. Ткань для плат-
ков. 47. Гидротехническое сооружение. 48. 
Трава, кормовое растение. 49. Летописи. 50. 
Часть займа, перевода.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Неведомый зверюшка, герой популярных 

мультфильмов. 2. Напарница Мицара в 
Большой Медведице. 3. Озорная рыбка из 
корюшек. 5. Отрицательно заряженный ион. 
6. Летняя неотапливаемая пристройка. 8. 
Замкнутая группа верующих. 9. Короткая 
пьеса. 10. Твердый прозрачный материал. 
11. В православии, помощник попа. 16. Из-
вестный корейский режиссер кинобоевиков. 
18. Бог солнца в Древнем Египте. 21. Лев-
ша подковал. 22. Музыкально-театральное 
представление. 23. Столица Чехии. 24. Вид 
спереди. 26. Самая длинная река Франции. 
27. Древние жители Крыма. 31. Один из 
островов Японии. 32. Популярный певец и 
композитор. 34. Ускоренно развивающееся 
дитя. 35. Областной центр в РФ. 36. Самая 
многочисленная из тресковых. 38. Предлог. 
39. Одна из постоянных  в математике. 41. 
Коробка для карандашей и ручек. 42. Адми-
рал, сподвижник Петра I. 43. Венгерский та-
нец. 44. Основатель (легенд.) Рима.

Подготовил Исропил МОГушКОв

КРОССВОРД

Когда 
устаешь 
чихать…

Аллергияамброзия в Карабула-
ке, амброзия в с.п. Плиево, 
Троицкое, в назрани и так 
далее… Где меньше, а где 
и больше растет. аллер-
гия, одним словом, муча-
ет многих добрых граж-
дан, которые каждый год 
вынуждены переносить 
тяготы этого весьма не-
приятного недуга…

К сожалению, зеленые 
«островки» амброзии из года 
в год сохраняют свою жизне-
способность – все никак до 
них руки у ответственных то-
варищей не доходят.

Между тем, аллергиков у 
нас становится с каждым го-
дом все больше и больше. А 
как, дорогой читатель, обсто-
ят дела в других регионах? 

Об этом пишет 
medikforum.ru, рассказывая о 
самых опасных для аллерги-
ков регионах России.

Ученые кафедры био-
географии Географического 
факультета МГУ выяснили, 
в каких регионах страны 
людям, страдающим аллер-
гией на пыльцу, приходится 
труднее всего. Полученные 
данные исследователи пла-
нируют использовать по 
максимуму – в настоящее 
время прорабатывается 
вопрос о создании интерак-
тивной карты цветения 
растения.

Чтобы выяснить, жи-
тели каких регионов боль-
ше всего страдают от 
аллергических реакций на 
цветение, ученые проанали-
зировали данные по 119 рас-
тениям. Результаты были 
представлены на семинаре 
Международного географи-
ческого союза во Владими-
ре.

 
«Весной самой опасной 

для аллергиков является 
Рязанская область, летом - 
Воронежская. Зато самыми 
безопасными по количеству 
пыльцы весной можно счи-
тать Чукотку и Магадан, 
а летом - Магаданскую об-
ласть», - цитирует ТАСС 
старшего научного сотруд-
ника МГУ Татьяну Дикареву.

 
В Рязанской области, 

уточнили специалисты, 
весной зацветает 57 видов 
растений, причем угрозу в 
основном представляют 
ива и тополь. А жители Во-
ронежской области в лет-
ний период страдают от 
50 разновидностей злаков 
и сорняков. В наименее «ал-
лергенном» Магадане и на 

Чукотке цветет всего 5-7 
видов опасных растений.

 
Все эти данные будут 

занесены в специальную 
интерактивную карту цве-
тения растений, вызываю-
щих аллергические реакции. 
Также исследователи пла-
нируют создать мобильное 
приложение с картой, что-
бы аллергики могли вовремя 
получить эту информацию 
и на время покинуть опас-
ные регионы. 

Вообще, было бы полез-
но провести подобное ис-
следование в рамках Ингу-
шетии, чтобы мы все знали 
в каком районе республики 
проблема с аллергией сто-
ит особенно остро. Может 
быть, ее причины не только 
в разного рода растениях и 
их пыльце. Вполне вероят-
но, что свою пагубную лепту 
сюда вносят разного рода 
производства, использова-
ние в быту некачественных 
химических препаратов и т.д. 
Раньше во всем винили то-
полиный пух, чей недельный 
полет так и остался частью 
наших детских воспомина-
ний. Тополя «знатоки» про-
блемы вырубили практиче-
ски повсюду, и наши скверы, 
улицы и площади украсили 
конусные туи. Однако аллер-
гии, это очевидно, меньше 
не стало. Вероятно, одна из 
причин распространения ал-
лергии это и малоактивный 
образ жизни современных 
людей, их оторванность от 
природы, и поэтому наш ор-
ганизм так резко реагирует 
на пыльцу растений. Об этом 
надо крепко подумать.

 у. улеМОв

 До 1 октября 2015 года 74,0 тысячи фе-
деральных льготников Республики Ингу-
шетия должны определиться с выбором 
предоставления им набора социальных 
услуг (НСУ) на 2016 год.

Право на НСУ со дня установления ежеме-
сячной денежной выплаты имеют ветераны 
войны, бывшие несовершеннолетние узники 
фашизма, блокадники Ленинграда, члены 
семей погибших (умерших) участников Вели-
кой Отечественной войны и ветеранов бое-
вых действий, инвалиды всех групп, а также 
граждане, пострадавшие от техногенных ка-
тастроф.

С 1 апреля 2015 года на оплату предостав-
ления гражданину набора социальных услуг 
из сумм ежемесячной денежной выплаты на-
правляется 930 руб. 12 коп. в месяц, в том 
числе: за лекарственные препараты - 716 
руб. 40 коп.; за предоставление путевки на 
санаторно-курортное лечение - 110 руб. 83 

коп.; за проезд на пригородном железнодо-
рожном транспорте, а также на междугород-
ном транспорте к месту лечения и обратно 
- 102 руб. 89 коп. К слову, можно отказаться 
от полного набора социальных услуг или от 
одной (двух) социальных услуг.

Напомним, что заявления об отказе от на-
бора социальных услуг (социальной услуги) 
или их возобновлении, поданные в предыду-
щие годы, автоматически продлеваются на 
следующий год. Обращаться в клиентские 
службы Отделов ОПФР по РИ необходимо 
только при изменении ранее принятого ре-
шения. Последний день приема заявлений 
- 30 сентября.

С 1 января 2015 года специалистами тер-
риториальных органов Пенсионного фонда 
уже принято 3105 заявлений об отказе от 
НСУ и о возобновлении получения льгот в 
натуральной форме на следующий год.

ПФР по РИ

В Ингушетии всегда це-
нили хорошие автомоби-
ли. Каждой новой моде-
ли уделяется большое 
внимание, даются много-
численные комментарии.  
Важно, что все больше на 
дорогах республики авто 
отечественого производ-
ства. Российские авто-
производители сегодня 
предлагают покупателю 
отличные варианты.

У Kalina Cross по-
явилась комплектация 
«Люкс». Модель в топовой 
версии будет доступна со 
106-сильным 1,6-литро-
вым мотором с «механи-
кой» или «роботом», сооб-
щает avtosreda.ru.

В список оснащения люк-
сового «кроссовера» вош-
ли подушки безопасности 
водителя и переднего пас-
сажира, противотуманки, 
функция задержки выключе-
ния фар, сиденье водителя 
с регулировкой по высоте, 
электростеклоподъемники 
всех дверей, электропривод 
и обогрев наружных зеркал, 
обогрев ветрового стекла, 
парктроник, датчики дождя 

и света.
Помимо вышеперечислен-

ного оборудования, Kalina 
Cross в версии «Люкс» так-
же имеет оборудование про-
дающегося сегодня «крос-
совера» в комплектации 
«Норма»: климатическую 
систему, аудиосистему с 
USB, Handsfree и Bluetooth, 
ABS+BAS, систему распре-
деления тормозных усилий, 
подогрев передних сидений.

Данных о стоимости топо-
вых модификаций модели 
пока нет, дата старта продаж 
новых версий тоже неизвест-
на. Цены доступной сегодня 
LADA Kalina Cross в комплек-
тации «Норма» варьируются 
от 471 400 до 502 700 рублей.

Как уже сообщала «Авто 
Среда», от обычной «Кали-
ны» ее кросс-версия отли-
чается увеличенным дорож-
ным просветом, защитным 
обвесом кузова и оригиналь-
ной отделкой интерьера. В 
апреле LADA Kalina Cross 
победила в конкурсе «Авто-
мобиль года в России»: мо-
дель была признана лучшей 
в номинации «Универсалы 
повышенной проходимости».

АВТОВАЗ готовится вывести 
на рынок «кроссовер» LADA 

Kalina в топовой версии

ПРЕСС-РЕЛИЗ
В конце августа 2015 года в целях создания условий для стимулирования качественных  

изменений образовательного процесса как основы для изменения качества образовательных 
результатов, ежегодно проводится традиционное августовское педагогическое совещание. 
Темой для обсуждения станут итоги прошедшего учебного года, определение перспектив раз-
вития сферы образования в нашем регионе на предстоящий учебный год.

В совещании примут участие Глава РИ Юнус-Бек Баматгиреевич Евкуров, руководитель 
Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки С.С. Кравцов, заместитель 
директора департамента государственной политики в сфере высшего образования С.О. Со-
рокин, министр образования и науки РИ М.А. Хасиева, представители исполнительной и за-
конодательной власти, работники Министерства образования и науки, отделов образования, 
руководители и педагоги образовательных организаций.

Также пресс-служба Рособрнадзора РФ, от лица руководителя Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и науки Кравцова Сергея Сергеевича, изъявила желание по 
возможности дать интервью региональным СМИ и направила следующие согласованные во-
просы:

- Стоит ли ждать серьезных изменений в ЕГЭ-2016? 
- Будет ли на ЕГЭ-2016 увеличено число аудиторий с видеонаблюдением в онлайн-

режиме?
- Как себя зарекомендовала на ЕГЭ-2015 практика печати экзаменационных материа-

лов в аудиториях. Будет ли расширен этот опыт в следующую экзаменационную кам-
панию?

- В контрольных измерительных материалах по русскому языку и литературе уже нет 
части с выбором ответов. По каким еще предметам Рособрнадзор намерен исключить 
эту часть?

- Как вы оцениваете результаты введения итогового сочинения?
- ГИА в отличие от ЕГЭ проходит не так открыто и честно, будет ли Рособрнадзор 

ужесточать контроль за выпускными экзаменами после 9 классов?

Пресс-служба Минобрнауки РИ

Полюбившиеся многим чипсы имеют бо-
лее чем полуторавековую историю. Впервые 
их приготовил темнокожий шеф-повар ресто-
рана при отеле Moon's Lake Lodge в городке 
Саратога-Спрингс (штат Нью-Йорк) Джордж 
Крам 24 августа 1853 года. Это были карто-
фельные чипсы. Когда один посетитель от-
казался от поданного ему жареного картофе-
ля, заявив, что брусочки нарезаны слишком 
толсто, Крам настриг картофель ломтиками 
бумажной толщины и, присыпав солью, об-
жарил их до хруста в кипящем масле. К радо-
сти повара клиент пришел в восторг от ново-
го блюда. Вскоре названные «саратогскими 
чешуйками» лакомства завоевали популяр-
ность и стали фирменным блюдом в заведе-
нии. 

 Через 7 лет Крам открыл собственный 
ресторан, на столах которого всегда стояла 
корзина с картофельными чипсами, а в 1890 
году торговец из города Кливленда Уильям 
Тэппенден начал уже продавать чипсы из 
фургончика на улице. Они подавались по-
купателям в бумажном кульке, украшенном 
рекламой заведения Тэппендена. Появились 
чипсы из моркови, свеклы, редьки, гурманы 
оценили чипсы из яблок, груш и экзотических 
фруктов. 

 В конце 1950-х годов чипсы стали самым 
часто рекламируемым продуктом на амери-
канских телеканалах. В 1970 жареной кар-
тошки впервые было продано более чем на 
$1 млрд. Сегодня только в одной Америке 
ежегодно продается чипсов более чем на $6 

млрд. Чипсы стали одним из самых распро-
страненных и любимейших продуктов. После 
открытия «железного занавеса» появились 
чипсы и в России, и сразу переняли популяр-
ность. 

 Параллельно с популярностью идет и об-
суждение вреда от употребления чипсов. И 
специалисты приводят немало подтвержда-
ющих примеров и фактов негативного влия-
ния этого продукта на состояние организма 
человека. По мнению врачей, при частом 
употреблении чипсов развивается не только 
ожирение, но и появляются некоторые от-
клонения в работе сердечно-сосудистой си-
стемы. 

 И первыми в группе риска этого продукта 
находятся дети. Они отрицательно влияют на 
умственные способности ребенка. Каждод-
невное же их употребление, по мнению вра-
чей, значительно снижает функции головного 
мозга и тормозит его развитие.

Основная причина негативного воздей-
ствия чипсов на организм кроется в транс-
жирах, входящих в состав продукта. И чтобы 
сохранить здоровье ребенка, да и свое тоже, 
желательно избегать жареных блюд. 

 Не меньше вреда наносят чипсы и взрос-
лым людям. Как, впрочем, и многие другие 
«изобретенные» продукты…

 И совет тут один: не поддаваться искуше-
нию, избегать призыва рекламы похрустеть 
вкусными чипсами! 

у. ЭнбеКОв

Хрустящие чипсы: за и против 

Утерянный аттестат серии 06 ББ № 0009959, выданный СШ № 2 с.п. Долаково в 2009 г. на 
имя Белокиевой Танзилы Магомедовны, считать недействительным.

Утерянный аттестат серии № 00624000417195, выданный барсукинской СШ №1 в 2014 г. 
на имя Дзортова Муслима Беслановича, считать недействительным.

Утерянный аттестат серии № 7006 АБ 0015702, выданный СОШ  с.п. Долаково в 2012 г. на 
имя Нальгиева Илеза Борисовича, считать недействительным.

Временный главный 
тренер  сборной команды 
РФ Леонид Слуцкий на-
звал  тех футболистов, на 
которых он рассчитывает 
в ближайших отборочных 
играх  к чемпионату Евро-
пы 2016 года во Франции.  
Среди них почти все, кто 
играл и при прежнем тре-
нере Ф. Капелло,  но есть 
и новые имена.

Лично меня, как и многих 
в Ингушетии, огорчило от-
сутствие в списке имени Ма-
гомеда Оздоева. Впрочем, 

это было ожидаемо. Дело в 
том, что казанский  «Рубин», 
в котором он выступает, 
крайне неудачно выступает 
в стартовавшем недавно се-
зоне – 4 поражения и всего 
одна победа в пяти играх. 
При этом не сказать, что 
Магомед играет хуже всех в 
команде, но ведь и спортив-
ных подвигов не совершает.  
Возвращение М. Оздоева 
в главную команду страны 
напрямую зависит от того, 
сумеет ли «Рубин» вернуть-
ся на свой прошлогодний 
уровень и какой вклад в это 

внесет   наш земляк.
Л. Слуцкий назначен глав-

ным тренером на остав-
шиеся четыре матча отбо-
рочного цикла Евро-2016. 
В случае, если он сумеет 
добыть с командой путев-
ку во  Францию, контракт с 
ним,  как сейчас говорят, бу-
дет продлен до чемпионата 
мира 2018 года в России.  В 
противном случае, команду 
к Мундиалю – 2018 будет го-
товить другой специалист. 

а. ИнСаРОв

Л. Слуцкий назвал имена


